

VENEZUELA - Un país libre de analfabetismo, logro a los ojos del mundo (Ernesto J. Navarro, Alia2)

Jueves 29 de diciembre de 2005, puesto en línea por [Dial](#)

Caracas (Venezuela) - 10 de noviembre de 2005 - [Alia2](#) - Justo el día en que se conmemoraban 236 años del nacimiento de Simón Rodríguez (maestro del El Libertador Simón Bolívar), el pasado 28 de octubre, la República Bolivariana de Venezuela, tras dos años de aplicación de la Misión Robinson, era declarada: Territorio Libre de Analfabetismo.

Misión "Robinson", por ser un pseudónimo (Samuel Robinson) utilizado por el maestro de Bolívar una vez expulsado de Venezuela. Ahora, la revolución bolivariana se apoyó en el método cubano "Yo si puedo" y un par de años más tarde, liquidó una pesada carga del pueblo venezolano y abrió las puertas del conocimiento a los excluidos los cuales sumaban cerca de millón y medio de personas. La República Bolivariana de Venezuela, con el 0,10% de analfabetismo supera la meta exigida por la UNESCO, la cual es del 4 % para la declaración de un territorio libre de analfabetismo.

Pero este logro del pueblo venezolano no es sólo un eufemismo enunciativo del gobierno venezolano. Internacionalmente se reconoció el esfuerzo nacional para erradicar el analfabetismo.

Lo que no salió en la prensa venezolana

1) En ocasión del 60 Aniversario de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y del XX aniversario de la creación de la Red de Escuelas Asociadas en Venezuela, se convocó una reunión regional en la ciudad de Caracas del 25 al 28 de octubre de 2005. (...) La Primera Reunión Mundial de Comisiones Nacionales, Escuelas Asociadas y Clubes y Centros UNESCO, reunida en Caracas, expresaron sus felicitaciones al Gobierno de Venezuela por los logros alcanzados en el cumplimiento de los objetivos de Educación para Todos, relativas a la erradicación del analfabetismo y a las Metas del Milenio para el Desarrollo y se unen a la celebración de la DECLARATORIA DE VENEZUELA, TERRITORIO LIBRE DE ANALFABETISMO

2) El 15 de agosto de 2005, antes de reunirse con el Jefe del Gobierno Español, José Luis Rodríguez Zapatero, el presidente venezolano sostuvo un encuentro bilateral con el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Kofi Annan, en el marco de la Cumbre Iberoamericana. En este encuentro, Kofi Annan elogió no sólo la Misión Robinson, sino que reconoció la importancia de la gestión de Petrocaribe en lo que será la integración de la región. El Secretario General de la ONU le aseguró al presidente Chávez "Venezuela está cumpliendo con las Metas del Milenio."

3) Koichiro Matsuura, Director General de la UNESCO, con motivo de la Declaración de Venezuela como "Territorio Libre de Analfabetismo", envió una carta al gobierno revolucionario donde señala:

"El día de hoy, 28 de octubre de 2005, significa un exitoso hito para Venezuela en sus esfuerzos para la creación de una sociedad alfabetizada. Al declararse "Territorio Libre de Analfabetismo", Venezuela está realizando su más relevante contribución en nuestra marcha común hacia la Educación para Todos o EPT. Los logros alcanzados por la Misión Robinson no habrían sido posibles de no contar con la voluntad política y el apoyo al más alto nivel y, en cuanto a ello, el Presidente Hugo Chávez Frías merece una calurosa felicitación.

Uno de los aspectos claves de la Misión Robinson ha sido su llegada a todas las personas sin ninguna

discriminación basada en género, edad, credo, capacidades o incapacidades físicas, idioma o ubicación"(...) Numerosas mujeres y hombres, por igual alumnos y educadores, han estado involucrados en la Misión Robinson desde 2003 y merecen ser felicitados por sus esfuerzos. Basándose en el método cubano conocido como "Yo Sí Puedo", y con la asistencia técnica de asesores cubanos, la Misión Robinson se ha desarrollado en el contexto de la cooperación Sur-Sur.(...) Hoy, Venezuela merece ser reconocida por el renovado vigor de sus esfuerzos en materia de alfabetización"

4) Comunicado especial de los países iberoamericanos en respaldo a las iniciativas de alfabetización para lograr la enseñanza primaria universal:

"Los Jefes de Estado y de Gobierno de los países iberoamericanos en el marco de la celebración de la XV Cumbre de Salamanca realizada los días 14 al 15 de octubre de 2005, reiteramos la importancia de desarrollar programas, planes e iniciativas de alfabetización (...) En consecuencia, respaldamos las iniciativas nacionales y regionales sobre prácticas de alfabetización, las cuales redundan en el cumplimiento de los Objetivos del Milenio (...) Reconocemos al Pueblo y al Gobierno de la República Bolivariana de Venezuela por el éxito obtenido en el Plan de Alfabetización Nacional, lo que permitirá el próximo 28 de octubre, se declare a ese país, Territorio Libre de Analfabetismo".

5) Francisco Piñón, Secretario General Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación la Ciencia y la Cultura (OEI) envió una carta (fechaada el Madrid el 27 de octubre) al Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo Istúriz, como una "Adhesión que hace la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación la Ciencia y la Cultura (OEI), al acto que se celebra en la República Bolivariana de Venezuela, el día 28 de octubre de 2005, con motivo de la declaratoria de "Venezuela, Territorio Libre de Analfabetismo".

(6) Peter Smith, Asistente al Director General de UNESCO por el sector EDUCACION, señaló "Voy a aprovechar la oportunidad para felicitarle por el éxito de la Misión Robinson y el invaluable esfuerzo que su gobierno ha realizado para hacer de Venezuela un Territorio Libre de Analfabetismo".

7) La Secretaría Ejecutiva del Convenio Andrés Bello, en ocasión de la declaratoria de Venezuela como Territorio Libre de Analfabetismo, en palabras de su titular, Francisco Huerta Montalvo:

"Para los que pensamos y sentimos, con lealtad bolivariana, que nuestra patria es América, constituye motivo de gran orgullo el alto logro alcanzado por el glorioso pueblo de Venezuela. Haber conseguido con la decisión política del gobierno que preside el Comandante Hugo Chávez Frías, la mística y consagración del Prof. Aristóbulo Isturiz, Ministro de Educación, y la colaboración solidaria y fraterna de Cuba, derrotar a la mayor evidencia de inequidad que aún azota a una dolorosamente significativa proporción de hermanos latinoamericanos: el analfabetismo, constituye un hecho histórico."

Alfabetización en cifras

Aplicando los métodos de la educación formal, sólo se alfabetizaron 76 mil 948 personas, entre los años 1990-1998 y, en el período 2000-2002 se alfabetizaron 21 mil 242 personas. ? 23 de mayo de 2003, (Decreto presidencial N° 2.434) con un Plan Piloto aplicado en el Distrito Capital y los estados: Vargas, Miranda y Aragua. ? Se utilizó el método de alfabetización "YO SI PUEDO", creado por el Instituto ? Pedagógico Latinoamericano y del Caribe (IPLAC), de la República de Cuba, el cual fue adaptado al entorno venezolano. ? 1º de julio de 2003, se inició formalmente el Plan Extraordinario de Alfabetización "Simón Rodríguez", conocido como Misión Robinson.

Ayuda solidaria del Gobierno de la República de Cuba

- Donación de un millón 900 mil cartillas.
- 200 mil manuales del facilitador.
- 80 mil televisores.

- 80 mil VHS.
 - Un millón de videos.
 - Un millón de Bibliotecas Familiares.
 - 300 mil lentes correctivos.
-

<http://www.alia2.net/article130751.html>